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澳大利亚国库部长斯科特·莫里森日前宣布，出于国
家安全考虑，他否决了中国国家电网公司和香港长江基
建集团收购新南威尔士州（以下简称新州）电网 99 年租
赁权的竞标。此决定一出，引发澳大利亚各界舆论质疑。

批评人士指出，此举与以往政府处理类似外资收购案
的政策前后不一，使得外界对澳大利亚引进外资政策感到
困惑。而澳大利亚在中国乃至世界的声誉将因此受损。

主流媒体《澳大利亚人报》经济版副主编格伦达·科
波拉尔撰文说，莫里森在最后一分钟作出阻止收购的决
定，此举震惊世界。

科波拉尔说，长江基建在澳大利亚经营数十年，悉尼的
穿城隧道和莱恩科夫隧道都是由长江基建建设，沃达丰移
动通信公司和一些其他的电力公司都有长江基建的股份。

“当我们使用这些服务时都需要担心国家安全被侵犯吗”？
科波拉尔指出，中国国家电网在澳大利亚也已经营

多年，在南澳大利亚州、维多利亚州都拥有电力资产，还
收购了新加坡澳网能源公司 19.9%的股权，“为什么国家
安全问题此时突然出现了？”

她说，从新州电网刚刚开始出售时，形势就很清楚
——正在试图扩大其电力资产的中国国家电网和长江基
建在竞标中非常有竞争力。到去年年底时，看清形势的
其他买家都选择离开。科波拉尔说，如果联邦政府这么
在意国家安全，为什么不在那个时候出来说清楚，哪怕私
下给新州政府提个醒？

鉴于中国国家电网和长江基建收购新州电网已通过
澳大利亚外资审查委员会审查，却被国库部长否决，澳商
界呼吁政府更清楚地说明哪些资产是不能出售给外国投
资者的。

《澳大利亚人报》经济记者戴维·尤伦认为，政府否决
中资企业收购新州电网的决定已经影响到澳大利亚作为
外国投资目的地的声誉。

澳大利亚商业和工业协会首席执行官詹姆斯·皮尔
森说，中资企业收购新州电网遭否决显示，政府政策缺乏
一致性已经在国内外对澳大利亚造成了损失。

澳大利亚工业集团首席执行官英尼斯·威洛克斯则
表示，政府应该清晰地界定什么样的资产对外国投资者
是没有限制的。“更大的透明度和清晰度将对社区、政府、
行业和投资者带来好处，政府应该作出清晰的声明，说明
这一交易的风险性质是什么。”

尽管莫里森和总理马尔科姆·特恩布尔一再声明，这
一决定只出于国家安全的考虑，而不是政治决定，也并非
针对中国，但众多评论人士显然不同意他们的说法，认为
政治绑架了政策。 （新华社堪培拉 8月 14日电）

虽然美国有关就业的数据引发了一些议论，但上周

全球市场还算是波澜不惊。值得注意的是对发达经济体

放松财政政策的关注，实际效果有多大依然存疑。

上周，国际金融业协会首席经济学家查尔斯·科林斯

在接受媒体采访时表示，“七国集团（G7）国家的货币政

策使用已达到极限，决策者越来越多地认识到需要放松

财政紧缩立场，在某些情况下甚至已转向财政扩张”。这

番言论反映出市场对主要发达经济体财政政策的密切关

注，有关的讨论也早已展开。不过，对发达经济体而言，

在当前的局面下财政政策能否达到预期效果，很难作出

准确判断。

首先，尽管各国已经认识到货币政策难以为继，但是

财政政策“千呼万唤难出来”的重要原因，在于拥有财政

空间的国家屈指可数。从 G7 的情况看，真正能有效推行

财政政策的国家恐怕只有德国和英国。其中，德国因历

史原因对财政纪律的强调一直非常严格。英国经济近年

还算不错，但在脱欧公投的冲击下，能否保持稳定增长也

是未知数，遑论其余。此外，日本虽然已经推出了大规模

财政刺激计划，但经其国内媒体测算，实际能够使用的资

金远非其计划所描述的那般美好，称新计划是“吹出的一

个大泡沫”。

其次，一些主要发达经济体的国内政局限制了财政

政策的发挥。这当中的典型代表就是美国。前些年因两

党扯皮通不过预算案导致政府关门的闹剧暂且不说，单

是看看眼下的美国大选就能知道，在 11 月份白宫产生新

主人之前，美国在经济政策方面难以作出太多重大决策。

最重要的问题在于，主要发达经济体在推行结构性

改革上难见实质性动作。目前全球增长面临的根本问题

是增长动力不足，其解决之道，结构性改革是个绕不开的

话题。遗憾的是，自国际金融危机发生至今，主要发达经

济体在这个问题上多半采取了回避和拖延的做法，这种

“鸵鸟心态”恰恰限制了财政政策发挥的空间：结构性问

题不解决，财政资金要么继续低效率使用，不如不投；要

么找不到使用空间，投无可投。结构性问题带来了效率

问题，最终限制了财政政策的发挥。

回避结构改革 何谈财政政策
连 俊

澳政府阻止中资企业

收购新州电网遭批
新华社记者 赵 博 徐海静
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◀体育服装品牌 361

度成为里约奥运会官方供应
商。据估算，361度将提供超
过 10.65 万件制服。在奥运
会场馆内外，随处可见身着
361 度服装的工作人员和运
动员。

▶里约四号线地铁采

用了中国企业生产的“奥运
地铁”。里约市政府与北车
长客股份公司签订了四号线
15 列（90 辆）“奥运地铁”列
车订单。中国列车直通里约
奥运村，创造中国轨道交通
装备在境外服务奥运会的历
史。这条线路全长 16 公里，
是里约南区观众前往比赛场
馆的出行首选。

▶格力电器公司创造

了里约奥运会项目中国空调
品牌的“三个唯一”：“唯一以
100%自主品牌入驻奥运会
的中国造产品，唯一一个产
品覆盖了比赛场馆、奥运村、
媒体村、配套酒店和机场等
场所的品牌，唯一一个家用
空调和中央空调均进驻奥运
会相关项目的品牌”。

▶同方威视的安检设备

进驻里约奥运会全部四大赛
区。其中马拉卡纳赛区的
145 台设备和德奥多鲁赛区
使用的 55 台设备全部由同
方威视提供。

8 月 14 日，受邀参加沙特阿拉伯夏季文化节的中国

杂技团在沙特西部城市吉达献上了精彩表演。演出受到

沙特观众热烈欢迎，几乎场场爆满，为沙特民众带来了耳

目一新的艺术享受。 新华社记者 王 波摄

里约奥运会场地自行车女子团体
竞速赛上，中国组合宫金杰和钟天使
头盔上的京剧脸谱图案给观众留下了
深刻印象。殊不知，除了“中国风”
的头盔，中国生产的竞技自行车也已
亮相里约。

在本届奥运会上，泰山集团为中

国 国 家 山 地 自 行 车 队 提 供 比 赛 专 用
车，这是我国自行车自主品牌首次登
上奥运赛事，打破了欧美国家对竞技
自行车的垄断历史。

“中国虽然是自行车大国，但在自
行车生产上并不突出，尤其是在自行
车最关键的生产材料上，长期依靠进

口。我们花了 5 年时间研究，最终研发
出来的材料超过了国际通行的碳纤维
标准。”泰山集团董事长卞志良说。

一架单车 3.5 公斤，普通人单手就
能 抓 起 ， 但 是 它 的 强 度 却 是 钢 的 50
倍。为了在自行车领域作出大文章，
泰山集团建立了国内最大的碳纤维自

行车生产基地，聘请了中国航空领域
复合材料权威专家龙国荣，引进国际
最先进的一体成型碳纤维自行车生产
技术，将制造飞机的航空材料和技术
应用在自行车上。自行车的国际安全
检测标准是 10 万次，泰山执行的企业
标准为 15 万次，远远超过国际标准。

今年已是泰山集团第四次成为奥
运会的器材供应商。“本届里约奥运会
上 田 径 、 体 操 、 摔 跤 、 柔 道 、 跆 拳
道、拳击等 11 个大项以及其他一些单
项 所 用 的 器 材 ， 都 是 泰 山 集 团 的 产
品，总量超过器材总数的 40%。”卞志
良自豪地说。

竞技自行车自主品牌亮相山地赛场
本报记者 王金虎 通讯员 刘 敏

◀奥运会纪念品商店

里，人们选购里约奥运会吉
祥物“维尼修斯”。翻开它的
标签，能清晰地看到由葡萄
牙语书写的“中国制造”。

▶华江公司获得了里约奥运会

徽章、吉祥物毛绒玩具和瓷器等工艺
品的 3 大类独家特许经销权。华江共
为里约奥运会设计了1100多款产品，
总数 500 多万件，目前销售情况大大
超出公司的预期。

编者按 从地理距离上说，里约奥

运会是一届离中国最遥远的奥运会：里

约至北京的直线距离 18801 公里，里约

时间与北京时间有 11个小时的时差。

从心理距离上说，里约奥运会又是

与中国最亲近的奥运会：连接里约市中

心与奥运村的地铁四号线上，运行着中

国制造的列车；进入场馆时，需要经过

中国设备的安全检查；奥运村和比赛场

馆里，中国品牌的空调在调温换气；身

着中国品牌服装的奥运会工作人员和

志愿者们，在各自的岗位上忙碌；奥运

赛场上的运动员们，使用着中国制造的

器材冲金夺银；中国的电力企业还承担

着奥运会供电任务，为奥运会的璀璨与

辉煌提供保障。

这种心理上的亲近，让中国健儿

少了一分对大赛的紧张，让中国观众

多了一分享受奥运的喜悦，也让全世

界 观 众 对 中 国 制 造 有 了 一 个 全 新 的

认识。


